

## EXPOSITIONS MYCOLOGIQUES

1975

### EXPOSITION MYCOLOGIQUE DE NIORT

11 et 12 octobre 1975

---

Le record d'affluence fut battu cette année à l'Hôtel de Ville de Niort. Les visiteurs étaient déjà très nombreux le samedi après-midi dès l'ouverture des portes mais le lendemain il était parfois impossible pour les nouveaux arrivants de s'approcher des tables.

Le nombre des espèces déterminées dépassait largement deux cents. Les mycologues du Cercle des Naturalistes et ceux de la Société Botanique du Centre-Ouest (ce sont souvent les mêmes) aidés par de nombreux ramasseurs bénévoles ont réussi, malgré des circonstances atmosphériques peu favorables, à trouver et à sélectionner un "matériel" d'exposition remarquable en nombre, en qualité et en fraîcheur.

Un précieux apport d'espèces du littoral par M. Daumas et de champignons du Montmorillonais par deux membres de la Société Mycologique du Limousin, permit d'élargir le cadre géographique de cette présentation qui, lors des expositions précédentes, était un peu trop étroitement limitée aux Deux-Sèvres.

Il serait fastidieux d'énumérer toutes les espèces exposées. Signalons seulement parmi les plus intéressantes:

Amanita: crocea, asteropus, inaurata, virosa

Volvaria: pusilla, media

Rhodophyllus: madidus, livido-albus

Russula: amoena, var. citrinus

Une belle collection de cortinaires déterminés par M. Caillon et le D<sup>r</sup> Kerhoas parmi lesquels:

Cortinarius: pseudobolaris, cephalixus, prasinus

Leucocortinarius: bulbiger

Nombreux hygrophores:

Hygrophorus: quietus, penarius, gliocyclus, erubescens

Calodon: zonatum; Clathrus: cancellatus etc...

G. BONNIN

L'EXPOSITION MYCOLOGIQUE DE SAINTES

16, 17 et 18 octobre 1975

Le succès remporté en 1974 par notre première exposition mycologique nous avait encouragés à recommencer cette année. La date en fut simplement avancée de manière à montrer un plus grand nombre de Bolets.

Comme l'an passé, cette manifestation a eu lieu au Centre d'Animation de la Ville de Saintes, plus exactement au Club des Jeunes dont la salle un peu exigüe a pu contenir de justesse nos 190 champignons (chiffre à peine inférieur à celui de 1974).

Le but des expositions mycologiques étant avant tout de faire connaître aux visiteurs les espèces mortelles, de leur éviter de les confondre avec les champignons les plus ressemblants et donc d'empêcher les imprudents de s'empoisonner, cet objectif a été largement atteint puisque les trois espèces principales sur les cinq à syndrome phalloïdien ont pu être montrées. C'est ainsi que nous avons comme l'an passé (elle abondait encore en 1975) un bon lot de la terrible Amanite phalloïde, avec en plus cette année un exemplaire de l'Amanite printanière (apporté des environs de Rochefort par M. Dromer que nous remercions particulièrement pour cette pièce rare), enfin un seul exemplaire également du Cortinaire montagnard (CORTINARIUS ORELLANUS Fries) trouvé pour la première fois dans les Bois des Héros. Ce dernier champignon, plus insidieux encore que la phalloïde (à syndrome paraphalloïdien tardif: 3 à 15 jours après consommation) est heureusement très rare encore et ne tentera guère les mycophages. Il n'en est pas moins responsable de plusieurs dizaines de cas mortels en Pologne où il est abondant certaines années. Nos lecteurs trouveront tous les renseignements relatifs à ses caractères et à ses méfaits dans le Petit Atlas de Romagnési (n° 128 A) ou mieux dans le premier volume de Marchand: Champignons du Nord et du Midi (n° 23, pages 60, 226 et 227, avec photographie en couleurs).

Les deux espèces à intoxication atropinoïde (Amanita muscaria et Amanita pantherina) ont pu également être présentées au public.

Les petits Inocybes riches en muscarine et pouvant causer une intoxication de type sudorien se trouvaient en partie dans nos assiettes, notamment le dangereux Inocybe asterospora.

Les principaux champignons pouvant occasionner des troubles gastro-intestinaux graves étaient également présents: Rhodophyllus (Entoloma) lividus et nidorosus, Boletus satanas, Hebeloma crustuliniforme et sinapizans.

Enfin le Coprinus atramentarius susceptible de provoquer une rubéfaction de la face (d'ailleurs sans gravité) si on le consomme avec de l'alcool figurait également à notre exposition.

Mais s'il est indispensable de bien connaître les champignons dangereux, il n'est pas moins utile de distinguer les bons comestibles. Ainsi les Bolets étaient représentés par 10 espèces dont 9 comestibles. Les grands genres furent assez bien pourvus avec 11 Amanites, 17 Cortinaires, 9 Tricholomes, 14 Lactaires, 14 Russules, 5 Hygrophores. Beaucoup d'étiquettes comportaient le nom français, le nom scientifique et quelques mots sur la comestibilité afin de mieux renseigner le public, toujours exigeant.

Parmi les champignons curieux signalons un très bel Hericium coralloides (offert), les nauséabonds Clathrus cancellatus (apporté par M. Bonnain) et Anthurus archeri (apporté par M. Sandras) et, bien entendu, présentés sous cloche. Nous remercions vivement les donateurs.

Presque tous les champignons exposés provenaient de la récolte de la veille sous les feuillus des Bois des Héros (recherche qui réunissait un grand nombre de participants), des apports personnels de nos Membres, enfin des collections particulières de la Société (pour les Polypores) et de M. Sandras (pour les Gastéromycètes).

Que tous ceux qui ont contribué à cette large collecte trouvent ici l'expression de notre reconnaissance.

Pendant l'exposition, plusieurs apports de champignons frais en provenance des environs de Pons, Loulay, Niort, Archiac et Saintes ont été très appréciés. Nous remercions chaleureusement les ramasseurs et les livreurs pour leur dévouement à la Société.

Environ 700 personnes - dont 18 classes secondaires, techniques et primaires - sont venues visiter notre exposition, notamment l'après-midi des 17 et 18. L'entrée en était absolument gratuite. De nombreuses demandes d'adhésion ont été distribuées qui devraient nous procurer (espérons-le) quelques nouveaux Sociétaires.

En exprimant notre gratitude aux généreux donateurs, nous remercions également Monsieur le Maire qui nous a fait l'honneur d'une visite, la Ville de Saintes et le personnel du C.A.V.S.; la presse locale, MM. les Chefs d'Etablissements, MM. les Pharmaciens ( qui ont bien voulu apposer nos affiches dans leur officine), le nombreux public et tous les Membres de la Société pour le concours actif et dévoué qu'ils nous ont apporté cette année encore.

A. BOURASSEAU

\*\*\*\*\*